

### Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo A. Podestá"

Repositorio Institucional

# Neoliberalismo y cambio discursivo. Análisis del discurso Macrista

Año 2017

Autor Páez, Gonzalo Enrique

Este documento está disponible para su consulta y descarga en el portal on line de la Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo Alberto Podestá", en el Repositorio Institucional de la **Universidad Nacional de Villa María.** 

### CITA SUGERIDA

Páez, G. E. (2017). *Neoliberalismo y cambio discursivo. Análisis del discurso Macrista.* Villa María: Universidad Nacional de Villa María



Neoliberalismo y Cambio Discursivo. Análisis del Discurso Macrista.

**Autor:** 

Esp. Lic. Páez Gonzalo Enrique. UNVM, Mail: gonzalopaez76@hotmail.com.

Palabras clave: Neoliberalismo, discurso político, análisis crítico del discurso.

Titulo: Neoliberalismo y Cambio Discursivo. Análisis del Discurso Macrista.

Introducción.

Desde finales de los 70, el Neoliberalismo ha sido interpretado principalmente como una ideología, pero también como una política económica basada en la ideología.

Esta interpretación simplista, impide poder visualizar el carácter normativo del neoliberalismo. Es por eso que aunque en la actualidad por un lado la ideología liberal sufre un relativo descrédito, el neoliberalismo se impone como un sistema normativo practico, orientando el accionar de Gobiernos, empresas y ciudadanos.

Por ello, el principal objetivo de este trabajo será analizar los principios básicos del neoliberalismo como acción normativa y de racionalidad. Posteriormente examinaremos su influencia en los discursos del líder principal de Cambiemos, Mauricio Macri, en las elecciones de 2015 y en sus primero dos años de gestión.

Los discursos de Cambiemos, en una primera impresión, los podemos identificar y clasificar como discursos Neoliberales. ¿Pero en qué principios nos basamos para realizar tal afirmación? ¿Cuáles son los principios del Neoliberalismo? ¿Cómo actúa este tipo de racionalidad en las construcciones discursivas?

Estas serán algunas de las preguntas que trataremos de responder en el siguiente trabajo.

La metodología a utilizar es el análisis crítico del discurso, utilizando una pequeña muestra del universo discursivo.

El Neoliberalismo: Desarrollo conceptual.

Desde los inicios de los 70, una nueva corriente de pensamiento se volvió predominante en las instituciones sociales y políticas de los países modernos.

Muchos lo interpretaron como una corriente ideológica o como una política económica. Pero esta interpretación es errónea y no permite conocer la verdadera naturaleza e implicancia del Neoliberalismo.

Esta nueva corriente de pensamiento es mucho más compleja de lo que se piensa en el imaginario común. Esta imbricada en las relaciones sociales, en las instituciones, en las formas de vivir y en la propia subjetividad. Podemos entenderlo como una cierta norma penetrando la vida de la sociedad. Esta norma "obliga a cada uno a vivir en un universo de competición generalizada, impone tanto a los asalariados como a las poblaciones que entren en una lucha económica unos con otros, sujeta las relaciones sociales al modelo del mercado, empuja a justificar desigualdades cada vez mayores, transforma también al individuo, que en adelante es llamado a concebirse y a conducirse como una empresa". (Laval p. 14).

Esta nueva forma de pensar, no se limita solo al ámbito económico, sino que totaliza todas las múltiples dimensiones de la vida humana.

En vez de pensar al Neoliberalismo como una política económica ó una ideología, Laval (2009) entiende al mismo como una "racionalidad" la *cual "tiende a estructurar y a organizar, no sólo la acción de los gobernantes, sino también la conducta de los propios gobernados*". (Laval, p. 15).

Su principal característica es la "generalización de la competencia como norma de conducta y de la empresa como modelo de subjetivación". (Laval, p.15).

De este modo Laval define al neoliberalismo como "el conjunto de los discursos, de las prácticas, de los dispositivos que determinan un nuevo modo de gobierno de los hombres según el principio universal de la competencia". (Laval, p. 15).

Este nuevo tipo de gobierno, en vez de recurrir a la disciplina como forma de dominación, penetra en lo más íntimo del sujeto buscando así alcanzar un autogobierno del mismo individuo. En este punto toma fuerza la idea de gubernamentalidad de Foucault (2008) en donde se conjugan las técnicas de dominación ejercidas sobre el individuo con el auto control del individuo mismo.

Debido a esto el neoliberalismo necesita de la libertad como condición de posibilidad, ya que este auto-gobierno de los individuos, solo es posible de alcanzar

mediante el juego activo que se desarrolla en el espacio de libertad del individuo, el cual por su decisión acepta y se somete a determinadas normas.

Por eso el gobierno requiere la libertad como su condición de posibilidad: gobernar no es gobernar contra la libertad o a pesar de ella, es gobernar mediante la libertad, o sea, poder actuar en un espacio de libertad permitido a los sujetos para que terminen sometiéndose ellos mismos a ciertas normas.

Otro error que se comete en las interpretaciones simplistas del neoliberalismo, es creer que los Gobiernos que conducen los aparatos estatales, producen una retirada del espacio público y la vida social, cediendo este espacio a los Mercados debido a las fuertes presiones ejercidas por estos. Por el contrario a esta idea, son los Estados los que han "introducido y universalizado en la economía, en la sociedad y hasta en su propio seno, la lógica de la competencia y el modelo de la empresa". (Laval, p. 17).

Ciuffolini afirma que a este proceso lo podemos entender, como una forma de "intervencionismo negativo" más que de "una retirada". Esto significa que, como nunca antes, el "Estado prepara y organiza las condiciones de su repliegue, al tiempo que deja abonado el terreno para el desarrollo del capital". (Ciuffolini, 2017, p. 11).

Foucault (2008) define a esta tipo de gobierno como "Liberalismo Positivo", el cual es un liberalismo interventor. Röpke afirmo en el coloquio de Lippmann que "la libertad de mercado necesita una política activa y extremadamente vigilante". (Röpke, 1942; citado en Foucault, p. 162).

En este tipo de Liberalismo el Gobierno desarrolla un rol activo, vigilando e interviniendo permanentemente y sus intervenciones no son menos frecuentes o menos activas que otros sistemas. La diferencia radica según Foucault (2008) en que ahora el gobierno no tiene que intervenir en los efectos del mercado.

La principal tarea que debe llevar a cabo el Gobierno según esta corriente ideológica será desarrollar una acción reguladora cuya finalidad principal será la estabilidad de precios principalmente controlando la inflación.

Según esta forma de gobierno, otros objetivos como el pleno empleo o el mantenimiento del poder adquisitivo no deben formar parte de la agenda gubernamental.

Respecto a los instrumentos a utilizar en la práctica gubernamental, se utilizaran políticas crediticias, rebajas impositivas y aperturas a importaciones como medios para

mantener el nivel general de precios e incentivar el ahorro y la inversión. Lo que no se acepta en esta nueva corriente gubernamental es el uso de los instrumentos que emplea la planificación, como la fijación de precios, la creación de empleo, la protección de sectores productivos etc. Foucault (2008) afirma que "todas esas formas de intervención deben estar rigurosamente prohibidas en beneficio de los instrumentos de puro mercado". (Foucault, p. 171).

De esta manera una política social que tenga como objetivo la igualación, es entendida como una política antieconómica. Para el neoliberalismo la igualdad no puede ser un objetivo del Gobierno y por el contrario es necesario dejar actual la desigualdad ya que esta "es una especie de regulador general de la sociedad al que todos, como es evidente, deben prestarse y plegarse". (Foucault, p. 176)

Lo que propone esta lógica gubernamental es que cada individuo, sobre la base de la propiedad privada, pueda capitalizarse y asegurarse frente a los riesgos existentes.

De esto se desprende que "la política social deberá ser una política cuyo instrumento no será la transferencia de una parte de los ingresos de un sector a otro, sino la capitalización más generalizada posible para todas las clases sociales, cuyo instrumento será el seguro individual y mutuo y, por último, la propiedad privada". (Foucault, p. 177).

De este modo es el Estado el que abandona la regulación e intervención en la asignación y redistribución de recursos, dejando esta función en manos del mercado. Se da así una especie de privatización de los mecanismos de seguro frente a los riesgos sociales.

Es el Estado en connivencia con los grades poderes económicos y los organismos financieros mundiales, los que establecen un conjunto de reglas propicias al predominio del mercado financiero en el sistema económico.

En esta lógica de gubernamentalidad, el principio de la competencia es presentado como el único remedio para hacer frente a las crisis económicas y sociales a las que se enfrenta las sociedades contemporáneas. Como norma de Gobierno, la competitividad se extiende a la totalidad de los países del mundo y a todas las esferas de la vida social y económica.

De este modo la lógica del mercado, invade otras áreas de la vida social, produciendo "una subjetividad «contable» mediante el procedimiento de hacer competir sistemáticamente a los individuos entre sí." (Laval, p. 21).

Este sistema lo que trata de construir es un nuevo tipo de subjetividad en donde la relación de sujeto consigo mismo, este signada por la búsqueda del crecimiento del valor del individuo, similar al desarrollo del capital.

Esta nueva concepción de la sociedad, necesita crear un nuevo tipo de sujeto neoliberal asociado a una nueva norma subjetiva. Este nuevo tipo de sujeto, tiene la principal característica de ser un sujeto activo, comprometido y entregado enteramente a la actividad profesional. Este sujeto para alcanzar la felicidad debe realizarse el mismo y la forma de hacerlo posible es trabajar para la empresa como si lo hicieses para el mismo, suprimiendo de este modo todo sentimiento de alienación.

"Las nuevas técnicas de "la empresa de si" alcanzan, sin duda, el colmo de la alienación al pretender suprimir todo sentimiento de alienación: obedecer al propio deseo y al Otro que habla en voz baja dentro de uno mismo, todo es lo mismo. El management moderno es en este sentido un gobierno «lacaniano»: el deseo del sujeto es el deseo del Otro. Al poder moderno le corresponde hacerse el Otro del sujeto". (Laval, p. 332).

Esta nueva forma de racionalidad exige que el sujeto compita constantemente y maximice los resultados, a la vez que enfrenta situaciones de riegos asumiendo su total responsabilidad frente a posibles fracasos.

Esta naturalización del riesgo, sumado a la perdida de estabilidad laboral, provoca una creciente sensación de riesgo en los individuos, acrecentando el nivel de competencia entre los sujetos y generando una mayor disponibilidad de los mismos hacia la empresa.

Para Laval, la "novedad consiste en disparar un efecto de cadena para producir «sujetos emprendedores» que, a su vez, reproducirán, ampliarán, reforzarán las relaciones de competición entre ellos". (Laval, p. 334).

La racionalidad neoliberal "empuja al yo a actuar sobre sí mismo para reforzarse y así sobrevivir en la competición". (Laval, p. 335).

.De este modo el "individuo mismo se convierte en la unidad reproductiva de lo social en el mundo de la vida". (Beck, p. 98).

La ventaja que tiene la racionalidad empresarial, es que la misma es capaz de articular las diferentes relaciones de poder, en una misma construcción discursiva. En este discurso es posible articular la política con la vida social y personal. Esto permite vincular

"directamente la manera en que un hombre «es gobernado» con la manera en que «se gobierna» a sí mismo". (Laval, p. 336).

Esta racionalidad empresarial apunta a generar un sujeto activo comprometido profundamente en su actividad laboral y profesional. El nuevo objeto de poder es la realización individual, y el nuevo objetivo de la gestión del individuo es "hacer que el individuo trabaje para la empresa con1o si lo hiciera para él mismo, suprimiendo así todo sentimiento de alienación, incluso de distancia entre el individuo y la empresa que lo emplea." (Laval, p. 332).

Este sujeto expuesto a la permanente competencia, deberá maximizar sus resultados, asumiendo la plena responsabilidad ante los eventuales fracasos. Dicho sujeto inmerso en un contexto de fuerte incertidumbre laboral y económica tendrá que comprometerse más cada día en el autogobierno de sí mismo para sobrevivir a la competencia. De este modo el individuo buscara permanentemente maximizar su capital humano, con el fin de hacerse más eficaz cada día.

Según este nuevo paradigma, el trabajo es el medio privilegiado para alcanzar la realización plena del individuo. Y es a través de los "logros" laborales que el individuo alcanza la realización de sí. Esto solo es posible mediante la conjunción de los objetivos personales con los objetivos de la empresa, es decir convirtiendo al individuo en una empresa dentro de la empresa.

Este individuo convertido en empresa de si, se encuentra expuesto a una situación de permanente riesgo y su situación será gestionada mediante la toma de decisiones privadas. "La condición de precariedad es la situación que define el estatus de individuos y grupos en el escenario de un capitalismo que organiza relaciones y prácticas caracterizadas por la fragilidad, la fragmentación y el riesgo". (Ciuffolini, 2015, p. 59).

Esta producción y gestión de riesgos son en realidad "una fabricación social y política de riesgos individualizados, de tal manera que puedan ser gestionados, no por el Estado social, sino por esas empresas, cada vez más numerosas y poderosas, que proponen servicios estrictamente individuales de «gestión de riesgos»" (Laval, p. 352).

Este proceso de individualización destruye todo tipo de construcción colectiva, como la familia y las clases sociales, ahora el individuo es responsable de todo fracaso y de toda crisis que se produzca en la sociedad.

# Análisis del Discurso Macrista:

Analizando los discursos de Cambiemos, en particular el de su principal líder, Mauricio Macri, observamos que el mismo interpela directamente al individuo como sujeto transformador de la realidad, afirmando "quiero empezar hablándote a vos, que estás en tu casa, (...) Nuestro único objetivo es trabajar todos los días para que vos vivas un poco mejor y para que te sientas más seguro". (16 de noviembre de 2015. La Nación. Trascripción completa del debate presidencial entre Macri y Scioli. Recuperado en: http://www.lanacion.com.ar/1845904-transcripcion-completa-del-debate-presidencial-entre-macri-y-scioli).

En este modelo de construcción discursiva presentada por el macrismo, es el individuo quien en soledad debe afrontar los desafíos para cambiar la realidad. Propio de los discursos neoliberales, es el sujeto el responsable de su destino. De este modo Mauricio Macri aseguraba que "el cambio no va a ser fruto de un iluminado, vamos a conseguirlo si cada uno encuentra el camino del desarrollo y el progreso". (Pagina de Facebook de Mauricio Macri, 23 de noviembre, 2015).

Una categoría muy utilizada en su discurso es el colectivo humano denominado "gente", el cual no posee una connotación política- ideológica como categorías tales como "pueblo", "ciudadanos" o "trabajadores". De este modo en varios discursos Mauricio Macri se dirige a la "gente", afirmando que "tenemos que cuidar a nuestra gente (...) poniendo la información al servicio de la gente (...) (con) un Estado al servicio de la gente". (16 de noviembre de 2015. La Nación. Trascripción completa del debate presidencial entre Macri y Scioli. Op. Cit.).

Y es en esta apelación al individuo, donde el neoliberalismo necesita de la libertad del sujeto, de construir reflexivamente su propia subjetividad sin oponerse al sistema. De este modo la diferencia es necesaria para la construcción de la identidad discursiva neoliberal. Así Mauricio Macri aseguraba que "quiero un país donde la igualdad no sea uniformidad. Creo en la diversidad inclusiva y celebrada. Creo que cada uno tiene derecho a pensar como le parezca y quiero que en este país todos podamos elegir y tener un Estado que estimule eso". (Discurso completo de Mauricio Macri ante la Asamblea Legislativa. 01 de Marzo DE 2016. La Nación. Recuperado en: http://www.lanacion.com.ar/1875715-discurso-completo-de-mauricio-macri-ante-la-asamblea-legislativa).

Por lo tanto, la identidad discursiva de Cambiemos, está representada por el significante vacío<sup>70</sup> denominado "Cambio", este Cambio representaba diferentes identidades, las cuales se construyen alrededor de la exclusión de un exterior constitutivo "El Kirchnerismo".

Mauricio Macri alegaba que "nosotros somos el cambio. Nosotros queremos venir a gobernar diciendo la verdad, escuchando, dialogando, respetando la independencia de los poderes. Eso es lo que va a generar confianza.". (16 de noviembre de 2015. La Nación. Trascripción completa del debate presidencial entre Macri y Scioli. Op. Cit.).

Este significante vacío puede representar múltiples significados según lo interprete cada individuo. Así Mauricio Macri afirmaba que "empieza un cambio que nos tiene que llevar hacia el futuro, a las oportunidades que necesitamos para crecer y progresar. Un cambio que no se detiene en revanchas o ajuste de cuentas". (Pagina de Facebook de Mauricio Macri, 23 de noviembre, 2015).

Esta amplitud de significado se ve reflejado en el comentario de Mauricio Macri que "según las encuestas el 60% de los argentinos quiere un cambio. Algunos esperan un cambio que le ofrezca un nuevo horizonte para ellos y sus familias. Otros quieren que le devuelva la serenidad a la convivencia. Otros esperan que se creen las condiciones para desarrollar la economía. Hay casi tantos puntos de vista como argentinos". (Pagina de Facebook de Mauricio Macri, 21 de Julio, 2015).

Asociando este "Cambio", al individualismo propio de los discursos neoliberales, Mauricio Macri aseveraba que "el cambio no va a ser fruto de un iluminado, vamos a conseguirlo si cada uno encuentra el camino del desarrollo y el progreso". (Pagina de Facebook de Mauricio Macri, 23 de noviembre, 2015).

Siguiendo en la línea de análisis, observamos que en las construcciones discursivas neoliberales, una de las principales preocupaciones es la situación fiscal de un país. La búsqueda del equilibrio fiscal es condición fundamental para el desarrollo de las fuerzas productivas, según los actores neoliberales.

.

To Una determinada demanda particular, al proyectarse como superficie de inscripción de otras múltiples demandas, constituirá un espacio de representación que, a su vez, será parte de otras demandas, lo que producirá que la demanda particular pierda una porción de su particularidad. Esta demanda, a medida que otras demandas la vayan absorbiendo, tenderá a vaciarse de su contenido particular permitiéndole representar diferentes cosas. Esto es, según Laclau (1990), la lógica del significante vacío cuyo destino es renunciar a su identidad particular para representar una identidad puramente equivalencial transformándose en horizonte de inscripción de futuras demandas.

Esta preocupación se ve reflejada en los discursos de Cambiemos, en los cuales Mauricio Macri aseguraba que "nos encontramos con una delicada situación fiscal; una de las peores de las últimas décadas, por la irresponsabilidad e incompetencia de la anterior gestión. Va a llevar un tiempo ordenarlo pero estamos comprometidos a hacerlo". (Discurso completo de Mauricio Macri ante la Asamblea Legislativa. 01 de Marzo de 2016. La Nación. Op. Cit.).

Según la teoría neoliberal, solo el Estado puede intervenir en la economía, para controlar la inflación y asegurar la libertad de juego de los actores del mercado.

Por esto Mauricio Macri cuestiona el accionar del Estado Interventor Kirchnerista, asegurando que "durante los últimos cuatro años no creció el empleo en la Argentina, tanto por la inflación como por las trabas que ponía el Estado a las personas y a las empresas: cepo cambiario, restricciones para importar, para exportar, retenciones. El Estado fue obstáculo en vez de ser estímulo y sostén (...) mayor gasto público no implicó mejores políticas públicas". (Discurso completo de Mauricio Macri ante la Asamblea Legislativa. 01 de Marzo de 2016. La Nación. Op. Cit.).

Para el neoliberalismo la principal función del Estado es preparar el terreno para que los actores económicos desarrollen sus negocios privados. Así Mauricio Macri afirmaba que "estamos cambiando, como consigna cultural, que somos todos el mismo equipo, el sector público y el sector privado, y nuestro éxito como servidor público es logar facilitar la tarea de creación". (Pirincho Cicaré en Argentina Emprende con Macri. 11 de abril 2017. ABC Saladillo. Recuperdo en: http://www.abcsaladillo.com.ar/saladillo/informacion-general/pirincho-cicare-argentina-emprende-macri/).

El control de la base monetaria es una de las principales herramientas que dispone el neoliberalismo para controlar la inflación. En su primera inauguración de la asamblea legislativa, Mauricio Macri expresaba que estaba convencido "de que la inflación irá bajando con el correr de los meses porque la principal medida para eso fue ir reduciendo la emisión monetaria descontrolada de estos años e ir bajando el déficit fiscal, que debe llegar a cero al final del cuarto año. Queremos mejorar la competencia y el funcionamiento del mercado para que nadie abuse de sus posiciones dominantes y especule contra el consumidor". (Discurso completo de Mauricio Macri ante la Asamblea Legislativa. 01 de Marzo de 2016. La Nación. Op. Cit.).

El problema de la competitividad es otro tema de gran importancia en el discurso neoliberal. Es tarea fundamental del gobierno crear las condiciones básicas para asegurar la competitividad de los recursos productivos. Mauricio Macri explicaba que "la competitividad no es un tema que beneficie a inversores o a empresarios, sino que es clave para el desarrollo, para generar empleo y reducir la pobreza!". (Discurso completo de Mauricio Macri ante la Asamblea Legislativa. 01 de Marzo de 2016. La Nación. Op. Cit.).

Eliminando las restricciones comerciales, impositivas y financieras, es como el neoliberalismo allana el terreno económico, para el libre desenvolvimiento de las fuerzas del mercado. Macri afirmaba que "cumpliendo con un compromiso que asumimos en la campaña, levantamos el cepo y todas las restricciones cambiarias sin que ocurriese ninguna de las desgracias pronosticadas. También sacamos las retenciones a la exportación en todos los sectores primarios e industriales excepto la soja, que tendrá una reducción paulatina. Suprimimos las trabas al comercio exterior que frenaban la economía y nos ponían en conflicto con la Organización Mundial del Comercio, lo que impulsará el crecimiento de la producción y del trabajo en todas las provincias". (Discurso completo de Mauricio Macri ante la Asamblea Legislativa. 01 de Marzo de 2016. La Nación. Op. Cit.).

Según Mauricio Macri "todos estos problemas llevaron a nuestro país a una pérdida de competitividad con una economía cada vez más cerrada y temerosa. Estamos en el puesto 6, entre 142 países, en el Índice de Competitividad Global del Foro Económico Mundial". (Discurso completo de Mauricio Macri ante la Asamblea Legislativa. 01 de Marzo de 2016. La Nación. Op. Cit.).

Y es con la excusa de la competitividad, es que el neoliberalismo busca imponer el principio universal de competencia generalizada como norma de conducta y como modelo de subjetivación. Es así que Mauricio Macri aseveraba que "en un mundo globalizado estamos obligados a competir". (Discurso completo de Mauricio Macri ante la Asamblea Legislativa. 01 de Marzo de 2016. La Nación. Op. Cit.).

Es en esta lógica de competencia generalizada, en donde los sujetos, según el neoliberalismo, deben asumir su responsabilidad frente a sus posibles fracasos. En este ambiente de competencia generalizada, el neoliberalismo busca producir un sujeto emprendedor, el cual para sobrevivir debe comportarse como sujeto de auto-empresa, lo cual los lleva a reforzar y ampliar las relaciones de competencia entre ellos.

Mauricio Macri expresaba que "este país maravilloso es uno de los países del mundo con más espíritu emprendedor". (Las diez frases más destacadas del discurso de Macri. 22 de Noviembre de 2015. Infonews. Recuperado de: http://www.infonews.com/nota/265534/la-diez-frases-mas-destacadas-del-discurso).

Según Mauricio Macri, "si seguimos avanzando como hasta ahora, por ejemplo profundizando las políticas de los distritos que iniciamos, incentivando los emprendimientos con políticas que permitan el acceso al capital, promoviendo la construcción de una comunidad científica o fomentando la innovación en el sector público, vamos a convertir a Buenos Aires en la capital de la creatividad y el emprendimiento en América Latina". (El discurso completo de Macri frente a la Legislatura porteña. 1 de marzo de 2015. Recuperado de: Infobae. https://www.infobae.com/2015/03/01/1671561-el-discurso-completo-macri-frente-la-legislatura-portena/).

Y es en el terreno de la Educación donde el neoliberalismo también plantea los cambios culturales fundamentales, para generalizar la lógica de la competencia generalizada. Mauricio Macri planteaba un nuevo modelo educativo, en el cual se combinara la modernización, con la innovación. Así el líder de Cambiemos proponía "una revolución en la calidad educativa (...) la computadora de primer grado, el inglés, innovación, diseño creativo, robótica, programación, emprendedorismo en los secundarios". (16 de noviembre de 2015. La Nación. Trascripción completa del debate presidencial entre Macri y Scioli. Op. Cit.).

Por otro lado, el ministro de Educación del Gobierno de Cambiemos, Esteban Bulrrich, continuando por la vía de la construcción discursiva de un sujeto emprendedor responsable de su éxitos o fracasos, aseguraba que "debemos educar a los niños y a los jóvenes para que puedan hacer dos cosas: ser los creadores de empleos, los que le aportan al mundo esos empleos y ser capaces de vivir en la incertidumbre y disfrutarla. El armado de la nave espacial implica: 1. Preparar recursos humanos para el mundo de hoy, ser permeables a lo qué pasa en ese mundo". (Esteban Bullrich. En educación, mejor capital 04 humano. de Octubre de 2016. Clarín. Recuperado de: https://www.clarin.com/opinion/educacion-mejor-capital-humano\_0\_Sy8KdsbR.html).

Por su parte el Presidente Mauricio Macri, participando en el encuentro de empresarios denominado Coloquio de IDEA, expresaba que es necesario incentivar "el

espíritu emprendedor". (Mauricio Macri dio inicio al Coloquio de Idea y señaló las "enormes oportunidades" de la Argentina. 12 de Octubre de 2016. La Nación. Recuperado de: http://www.lanacion.com.ar/1946463-mauricio-macri-dio-inicio-al-coloquio-de-idea-y-senalo-las-enormes-oportunidades-de-la-argentina).

Términos asociados al neoliberalismo, tales como innovación, gestión y capital los podemos encontrar plagados en los discursos de Mauricio Macri. Según el líder de Cambiemos, en el aspecto educativo "Es fundamental que junto con la comunidad educativa potenciemos la revolución que empezamos en las escuelas en términos de tecnología, informática e innovación, porque la escuela tiene que adaptarse a las cambiantes necesidades de un mundo en continua transformación. La necesidad de repensar la educación se vincula con un quinto tema fundamental de la gestión: el desafío de la innovación. Como país tenemos enormes riquezas naturales, pero también tenemos un capital creativo muy importante y hay que potenciarlo, porque en la economía que viene, el conocimiento y la creatividad son los grandes protagonistas. (El discurso completo de Macri frente a la Legislatura porteña. 1 de marzo de 2015. Op. Cit.).

Otra palabra asociada directamente al neoliberalismo es el vocablo "merito". En este contexto de competencia generalizada, la guía para premiar a los ganadores de los perdedores, es el "merito", es decir, el derecho a recibir algo por reconocimiento de alguna acción que uno ha realizado. Según Mauricio Macri la educación debe incorporar este principio de acción, expresando que "la educación pública tiene severos problemas de calidad y hoy no garantiza la igualdad de oportunidades. Si bien hay una importante inversión pública, esto no se tradujo en una escuela basada en la innovación, la exigencia y el mérito". (Discurso completo de Mauricio Macri ante la Asamblea Legislativa. 01 de Marzo DE 2016. La Nación. Op. Cit.).

Para reconocer este "merito", cobra importancia como metodología de trabajo, la evaluación del desempeño. Así Mauricio Macri aseguraba que había encontrado "un Estado que dio poca importancia al rol de la evaluación". (Discurso completo de Mauricio Macri ante la Asamblea Legislativa. 01 de Marzo DE 2016. La Nación. Op. Cit.).

Mauricio Macri declaraba en la Asamblea Legislativa, que "el otro proyecto de ley que considero primario para nuestro futuro es el de la creación del Instituto de Evaluación de la Calidad y Equidad Educativa. Para mejorar la educación tenemos que evaluar,

tenemos que saber dónde estamos parados, y permitir generar la jerarquización del rol del docente. (Discurso completo de Mauricio Macri ante la Asamblea Legislativa. 01 de Marzo DE 2016. La Nación. Op. Cit.).

Otra línea argumentativa neoliberales que Mauricio Macri representa en su discurso, es la "Modernización" del Estado, y el "cambio" también significaba eso. El Estado Moderno forma parte del futuro a realizar, como contraparte del "Estado Burocrático interventor". De este modo Mauricio Macri aseveraría que "realmente necesitamos el Estado funcionando en equipo con el sector privado para poder crecer, para esa Argentina de pobreza cero que todos soñamos". (16 de noviembre de 2015. La Nación. Trascripción completa del debate presidencial entre Macri y Scioli. Op. Cit.).

Este estado Moderno debe responder a las lógicas del modelo de organización empresarial. En donde la eficiencia y la meritocracia sean los principios rectores de la organización. Mauricio Macri aseguraba que "para hacer la Argentina del siglo XXI tenemos que construir un Estado del siglo XXI: un Estado integrado, eficiente, inteligente, transparente, participativo e inclusivo; un Estado que esté, sobre todo, al servicio de la gente. Para construir este Estado creamos el primer Ministerio de Modernización de nuestra historia que trabajará con cinco ejes principales: modernización administrativa, actualización de la infraestructura tecnológica, gobierno abierto, gobierno digital y, finalmente, una política que desarrolle los recursos humanos y que dé valor a la carrera pública. (Discurso completo de Mauricio Macri ante la Asamblea Legislativa. 01 de Marzo DE 2016. La Nación. Op. Cit.).

Muy propio del neoliberalismo es considerar al trabajador como un recurso productivo. Un trabajador no representa una persona, con sueños, dificultades y sufrimientos. Sino que es considerado como un recurso que hay que utilizarlo efectivamente y lograr su máximo rendimiento.

A la vez que los derechos laborales y el salario es considerado como un costo que deben enfrentar las empresas. De este modo Mauricio Macri declaraba que "cada vez que un gremio consiguió reducir la jornada laboral, todos los argentinos lo asumimos como parte de un costo". (Las siete frases más sobresalientes del discurso de Macri. 09 de Julio de 2016. El Cronista. Recuperado de: https://www.cronista.com/economiapolitica/Las-frases-mas-sobresalientes-del-discurso-de-Macri-20160709-0015.html).

Para Mauricio Macri en un mundo en constante cambio, es necesario modificar las relaciones laborales, afirmando que "tanto lo previsional como lo laboral, son cosas que tenemos que debatir porque queremos tener más trabajo, crecer más, ser felices, y si el mundo se modifica y mejora, nosotros tenemos que hacer lo mismo". (Macri dijo que una eventual reforma laboral o previsional será "fruto del consenso de la sociedad". 01 de agosto de 2014. Télam. Recuperado de: http://www.telam.com.ar/notas/201708/196922-presidente-mauricio-macri-reforma-laboral-previsional-fruto-del-consenso-sociedad.html).

Es a través del eficiente uso de los recursos productivos, como el neoliberalismo propone elevar la productividad económica y social. De este modo Mauricio Macri indicaba que "el primer desafío central es que tengamos todos la obsesión de la productividad", pero aclaró que es el Estado el primer responsable en esa tarea: "El primero que tiene que dar los pasos más rápidos y eficientes debe ser el Estado. No puede ser una carga, un obstáculo, tiene que ser un facilitador. Esto no significa que las cosas van a ser fáciles, y mucho menos con los desafíos del mundo. Hay crisis, pero también grandes oportunidades para la Argentina (...)Y, en medio de su discurso enfocado en la productividad, recordó al ex presidente Juan Domingo Perón: "Fue él quien dijo que la estrella polar de un país debe ser la productividad". (Mauricio Macri dio inicio al Coloquio de Idea y señaló las "enormes oportunidades" de la Argentina. 12 de Octubre de 2016. La Nación. Op. Cit.).

### **Conclusiones:**

Como primera conclusión, podemos entender al Neoliberalismo, como una norma que penetra todos los ámbitos de la vida en la sociedad, la cual obliga a todos los individuos a vivir en un universo de competición generalizada. Esta nueva racionalidad totaliza las diferentes dimensiones de la vida humana y estructura la acción de los gobernantes, como también la de los propios gobernados.

Esta generalización de la competencia, la podemos observar en los discursos Macristas, en donde los mismos interpelan directamente al individuo, como sujeto de transformación social, el cual es responsable de su destino individualmente y para poder sobrevivir debe competir en un mundo en permanente cambio.

Esta corriente de pensamiento propone generalización de la competencia como norma de conducta y de universalización de la empresa como modelo se subjetivación.

Este nuevo tipo de racionalidad penetra en lo más profundo del sujeto produciendo una forma de auto-gobierno del propio individuo. Es por esto que el neoliberalismo necesita de la libertad como condición para que se produzca este auto-gobierno, es decir que el individuo se someta a determinadas normas por su propia voluntad. Así en el discurso Macrista encontramos numerosas referencias a la necesidad de fortalecer la figura del emprendedor, como el modelo de sujeto auto-gobernado. Este sujeto emprendedor debe promoverse especialmente desde la educación, preparándolo al mismo para competir en un mundo en permanente situación de incertidumbre, y cambio.

Este nuevo sujeto se caracteriza por su permanente compromiso activo con la actividad profesional y su sometimiento a la permanente competencia y a la maximización de los resultados. Y es a través de la realización individual la única manera en que el individuo alcanza la felicidad.

Este proceso de individualización elimina toda forma de construcción colectiva, y es el sujeto quien deberá enfrentar permanentemente situaciones de riesgos e incertidumbre, asumiendo la total responsabilidad frente a posibles fracasos.

Otra conclusión a la que llegamos es que la afirmación, de que el Estado se retira para dejar lugar al mercado, es errónea. Por el contrario, el Estado es quien ha introducido y generalizado en su interior, la lógica de la competencia y el modelo de la empresa como forma de organización. De este modo el Estado lleva a cabo una fuerte intervención preparando y organizando las condiciones para el desarrollo del capital.

En los discursos de Cambiemos observamos múltiples afirmaciones respecto al rol del Estado, el cual debe controlar los procesos inflacionarios, congelando la emisión monetaria, desregulando la economía y eliminando barreras arancelarias e impositivas. Este Estado, según el Macrismo, es el encargado de estimular y facilitar la creación de riqueza por parte de los actores privados.

La diferencia entre esta nueva forma de intervención estatal con otro tipos de gobiernos, es que el Estado neoliberal no interviene para modificar los resultados del mercado.

La última conclusión a la que llegamos es que una de las ventajas que tiene esta racionalidad empresarial es la capacidad de articular diferentes relaciones de poder en una única construcción discursiva. Este discurso neoliberal posibilita la articulación de la

política, con la economía, con la vida social y personal. Esta articulación permite penetrar profundamente en la conciencia de los individuos estableciendo y naturalizando las diferentes relaciones de poder.

## Bibliografía:

- -BECK, Ulrico, "La sociedad del riesgo Hacia una nueva modernidad", Paidos, Barcelona, 1986.
- -CIUFFOLINI, Maria Ángela, "El hilo rojo: subjetivación o clase", en revista Crítica y Resistencias N° 1, Vol. 1, Córdoba, 2015.
- -CIUFFOLINI, Maria Ángela, "La Dinámica del Neoliberalismo y sus desplazamientos. Para una crítica inmanente en orden a su superación". En Studia Politicae. Número 40. FCPyRI, Universidad Católica de Córdoba, Córdoba, 2017.
- FOUCAULT, Michel, "Nacimiento de la Biopolitica", Curso en el College de France (1978-1979), Fondo de Cultura Económica, Buenos Aires, 2008.
- LAVAL Christian, DARDOT Pierre, "La Nueva Razón del Mundo". Ed. Gedisa. Barcelona, 2013.
- LACLAU, Ernesto y MOUFFE, Chantal, "Posmarxismo sin pedido de disculpas", *Nuevas reflexiones sobre la revolución de nuestro tiempo*, 1ª edición, Buenos Aires, Nueva Visión, 1990, pág. 114.

# Sitios Web consultados:

http://www.lanacion.com.ar/1845904-transcripcion-completa-del-debate-presidencial-entre-macri-y-scioli

http://www.lanacion.com.ar/1875715-discurso-completo-de-mauricio-macri-ante-la-asamblea-legislativa

http://www.abcsaladillo.com.ar/saladillo/informacion-general/pirincho-cicare-argentina-emprende-macri/

http://www.infonews.com/nota/265534/la-diez-frases-mas-destacadas-del-discurso https://www.infobae.com/2015/03/01/1671561-el-discurso-completo-macri-frente-la-legislatura-portena/

 $https://www.clarin.com/opinion/educacion-mejor-capital-\\humano\_0\_Sy8KdsbR.html$ 

http://www.lanacion.com.ar/1946463-mauricio-macri-dio-inicio-al-coloquio-de-idea-y-senalo-las-enormes-oportunidades-de-la-argentina

https://www.cronista.com/economia politica/Las-frases-mas-sobre salientes-del-discurso-de-Macri-20160709-0015.html

https://www.facebook.com/mauriciomacri/